
 

1 
 

 

هو إطالة الصوت بحرف من حروف المدّ ، وهي : الألف الساكنة  :المدّ  .1

المفتوح ما قبلها ، والواو الساكنة المضموم ما قبلها ، والياء الساكنة 

 المكسور ما قبلها. 

                       

 .جحاصل ـ ر  ائل ـ و  الد ـ ق  الم ـ خ  امد ـ س  اح  المدّ بالألف :             

  نس.ود ـ ي  ود ـ مول  ود ـ سع  ور ـ محم  وعصف  دّ بالواو : الم

 يم ـ خال  يـ كر   يد ـ أب  ير ـ مج  يد ـ من  يحم  المدّ بالياء : 

******************************************************* 

   تضعيف الحروف "الشدةّ .1

كلمة الحرف المشدد عبارة عن حرفين من جنس واحد ، جاءا متتالين فى ال

 كتابة ، وكتبا على شكل حرف واحد لذلك أدغما في بعضهما البعض نطقاً و

 وضع عليه شدة هكذا )  ّ (. 

 د  ش      دْد  ش           

 تكون حركة الحرف الأول السكون دائماً.  -2

تكون حركة الحرف الثاني مختلفة بين الحركات الثلاث: الفتحة، أو  -3

  الضمة، أو الكسرة.

************************************************************* 
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 نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم المعرب لفظاً لا كتابة.التنوين : 

       علامته   رسمه مثال

مد مح   هذه وردةٌ جميلةٌ    

 تلميذٌ مجتهدٌ 

ضمتان فوق الحرف الأخير    ٌٌ ( فوق الحرف )ٍ

 من الكلمة المعربة

شربت  تريت كرةً جميلةً.اش  

 ماءً بارداً.

    جلست تحت شجرةٍ وارفةٍ.     

 مخلصٍ   سلمت على صديقٍ 

  ( فوق الحرف ً)ٍ

 

 تحت الحرف(   ) ٍ

 

 

          

فتحتان فوق الحرف الأخير  

  من الكلمة المعربة

كسرتان تحت الحرف  

 الأخير من الكلمة المعربة

  

  الضم

 

********************************************************************** 

 : لام تكتب ولا تنطق ، ويأتي بعدها حرف مشدد.  اللام الشّمسية     

التاء ، الثاء ، الصاد ،  الشين ، الراء : تأتي بعد اللام الشمسية الأحرف التي     •

 اللام.الضاد ، الذال ، النون ، الدال ، السين ، الظاء ، الزاي ، الطاء ، 

: لام تكتب وتنطق ، ويتصل بها حرف متحرك خال من التضعيف  اللام القمرية •

    "الشدةّ"، وتكون ساكنة.

الهمزة ، الباء ، الجيم ، الحاء ، الخاء ،  :الحروف التي تأتي بعد اللام القمرية •

 العين ، الغين ، الفاء ، القاف ، الكاف ، الميم ، الهاء ، الواو ، الياء. 

                          

 اللام القمرية                                لشمسيةا اللام  

جلال،ش مسال            ملعبال ،فريق ال                                ر 

 كتابال ،قمر ال                               ابرت  ال ،جرةش  ال

                

                     

                    

  الكسر
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 همزة الوصل وهمزة القطع

دون أن ترسم على الألف ، وتسقط  مهمزة ينطق بها في أول الكلا : همزة الوصل

مثل :  كتابة ولفظاً إذا جاءت في وسط الكلام كأن يسبقها حرف من الحروف.

 فاستعمل ، واعتصم ، واستفاد.

بالحركات الثلاث : الفتحة : همزة تظهر على الألف كتابة ونطقا  همزة القطعـ  3

 الكسرة ترسم تحت الألف.والضمة ترسمان فوق الألف ، و

 

 كيف نفرق بين همزتي الوصل و القطع؟ 

 عن طريق نطق الكلمة بعد وصلها بكلمة أو حرف قبلها

 مثلاً كلمة:                         

 عتصما                         

 نضيف حرف الواو مثلاً قبلها               

 عتصم ا و                        

 نلاحظ أن حرف الألف لا ينطق في هذه الحالة مما يدل على أنها همزة وصل.  

 أما كلمة:                         

 خذأ                            

 فعندما نضيف حرف الواو مثلاً قبلها             

 خذو أ                       

 على أنها همزة قطع. نلاحظ أن حرف الألف ينطق في هذه الحالة مما يدل
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 الألف اللينة

 أولاً:

إذا جاءت الألف اللينة رابعة أو أكثر في آخر الفعل أو الاسم أ ـ 

المعرب: كتبت على صورة الياء هكذا "ى" كما في : استقوى ـ 

 مرتضى ـ ليلى ـ ذكرى.   ـ أغنى ـ منتهى ـ أعطى

ا "ا". كما في : إذا سبقت الألف بياء ، تكتب ألفا كما تنطق هكذ ب ـ

 استحيا ـ محياّ ـ ثرياّ ـ عُلياّ ـ دنيا. 

 ـ إذا جاءت الألف ثالثة ينظر إلى أصلها : ثانياً 

ـ إن كانت منقلبة عن واو ، أو كانت مجهولة الأصل ، كتبت ألفا  أ

 كما تنطق "ا" كما في: عدا ـ دعا ـ عفا ـ علا. ذرا. 

الياء بدون نقط  ـ وإن كانت منقلبة عن ياء كتبت على صورة ب

 "ى". كما في : قضى ـ فتى ـ رحى ـ رمى ـ مُدى.

معنى منقلبة أي أن أصلها كان واو أو ياء، مثلًا: عدا أصلها يعدو ، 

  قضى أصلها يقضي

 ثالثاً: 

تكتب الألف في آخر الأسماء المبنية ألفاً كما تنطق "ا". كما  •

 في : مهما ـ ماذا ـ ذا. 

ن ألفها تكتب على صورة الياء وتستثنى الكلمات الآتية فإ •

 "ى" ، وهي : متى ـ لدى ـ أنّى ـ الألى. 

  

 علامات الترقيم 
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 تعريفها : 

: وضع رموز مخصصة أثناء الكتابة ، بغرض تعيين الترقيم    

مواضع الفصل والوقف والابتداء ، وأنواع النبرات الصوتية ، 

 والأغراض الكلامية أثناء القراءة. 

 علامات الترقيم

 (،  )  الفاصلة وعلامتها   -1 

تكون في الوقف الناقص : وهو الوقف الذي يكون بسكوت   •

 المتكلم ، أو القارئ سكوتاً قليلًا جداً ، لا يحسن معه التنفس. 

  (؛ ) الفاصلة المنقوطة وعلامتها ـ2  

تكون في الوقف الكافي ، وهو الوقف الذي يكون بسكوت المتكلم ، 

 وز معه التنفسأو القارئ سكوتا يج

  (  . )  النقطة وعلامتها ـ3    

تكون في الوقف التام ، وهو سكوت المتكلم ، أو القارئ  •

 تاماً ، مع استراحة للتنفس.   سكوتاً 

     (! ا   ): ورمزه علامة التعجب-4

موضعها : ـ توضع في آخر الكلام الذي يدل على معنى التأثر 

  التأسف والدعاء.والدهشة ، والاستغراب ، والتحذير و

 

 (:     ا   ): رمزه النقطتان ـ5

توضع بعد القول ، أو الكلام المنقول ، أو المقسم أو موضعها : ـ 
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 المجمل بعد تفصيل ، أو المفصل بعد إجمال.

   (؟  ): ورمزها   علامة الاستفهام ـ6

 تكون للدلالة على الجمل الاستفهامية

سواء أكانت مبدوءة توضع في نهاية الجملة ، موضعها : ـ  •

 : هل ذاكرت دروسك؟.مثلبحرف استفهام أم لا. 

  (" " )  : ورمزهما علامتا التنصيص-7

تعرف علامتا التنصيص بالتضبيب أيضا ، وهما ضبتان  •

 بينهما ما ينقل بنصه من الكلام.  يوضع

  

 ************************************************ 

 بخميس مشيط ليةإعداد مشرفات الصفوف الأو

 

  

   

 

 

 


